

EL EQUILIBRIO DEL PODER BLANDO UNIÓN EUROPEA - CHINA Y SU RELACIÓN CON AMÉRICA LATINA

Alicia Moreno Picón

Universidad de Alcalá

Correspondence:

morenopicon.alicia@gmail.com

Received:

06.07.2023

Accepted:

03.10.2023

How to cite this paper

Moreno Picón, A. (2023) El equilibrio del poder blando Unión Europea - China y su relación con América Latina. *Spanish Journal of Legislative Studies*. (5), p. 1-17. DOI: <https://www.doi.org/10.21134/sjls.vi5.2036>

SUMMARY

I. INTRODUCTION; II. RELATIONS EUROPEAN UNION - LATIN AMERICA AND THE CARIBBEAN; III. RELATIONS CHINA - LATIN AMERICA AND THE CARIBBEAN; IV. ANALYSIS 4.1 EUROPEAN UNION SOFTPOWER; 4.2 CHINESE SOFTPOWER; V. COMPARISON AND FINAL REFLECTIONS.

ÍNDICE

I. INTRODUCCIÓN; II. RELACIONES UNIÓN EUROPEA - AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE; III. RELACIONES CHINA - AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE; IV. ANÁLISIS 4.1 EL PODER BLANDO DE LA UNIÓN EUROPEA; 4.2 EL PODER BLANDO CHINO; V. COMPARACIÓN Y REFLEXIONES FINALES.

ABSTRACT

China and the European Union are two important players on the global stage. According to the concept of soft power, coined by the American political scientist Joseph Nye, the power of attraction to achieve political objectives through attractiveness rather than through economic or military means, is constituted by intangible resources such as culture, identity, norms, existing values, foreign policy. This document will review the actions that both the European Union and China carry out in their relationship with Latin America and the Caribbean. A comparison of these actions will be made to find out how much soft power each one applies to boost their image and how effective this policy has been in their interaction with the region.

RESUMEN

China y la Unión Europea constituyen dos actores importantes en el escenario global. De acuerdo con el concepto de poder blando, acuñado por el politólogo Joseph Nye, el poder de atracción para lograr objetivos políticos a través del atractivo más que a través de medios económicos o militares, lo constituyen recursos intangibles como la cultura, la identidad, las normas, los valores existentes, la política exterior. En este documento se revisará las acciones que tanto la Unión Europea como China llevan a cabo en su relación con América Latina y el Caribe. Se realizará una comparación de estas acciones para conocer cuánto poder blando aplica cada uno para potenciar su imagen y cuán efectiva ha sido esta política en su interacción con la región.

PALABRAS CLAVE

Poder blando. China. Unión Europea. América Latina.

KEY WORDS

Softpower. China. European Union. Latin America

I. INTRODUCCIÓN

En el marco del estudio de la Unión Europea (UE) como organización internacional de integración, que busca establecer vínculos con terceros Estados a modo de mecanismo de promoción de sus valores y de su cultura dentro del ámbito de la cooperación, el presente trabajo analizará los mecanismos que emplea y los comparará con los utilizados por China en la última década, de cara a la relación que ambos mantienen con América Latina.

Para analizar estos mecanismos, el marco teórico que guiará este trabajo es el equilibrio del poder que ejercen, por un lado, el bloque europeo y, por otro, China, sobre la región latinoamericana. De acuerdo con el concepto de poder blando (*softpower* en inglés), término acuñado por el politólogo estadounidense Joseph Nye en su libro “*Bound to Lead*” de 1990, en el cual definió cómo “hacer que otros quieran lo que tú quieres”, como alternativa a los incentivos, las amenazas y la coacción del poder duro¹; se realizará una comparación de las acciones de poder blando empleadas por la Unión Europea y por China en su proyección exterior con América Latina y se buscará conocer cuánto poder blando aplica cada uno, para potenciar su imagen y cuán efectiva ha sido esta política en su interacción con la región.

La relación UE América Latina es de larga data. El bloque europeo ha interactuado con el conjunto de la región a través de cumbres de je-

fes de Estado y de Gobierno, a la vez que, ha establecido vínculos a nivel multilateral, con la Comunidad Andina, el Mercosur y América Central y el Caribe; a nivel bilateral, con países concretos mediante acuerdos y diálogo político. Los debates se han centrado en temas como la democracia, los derechos humanos, la lucha contra la pobreza, la promoción de la cohesión social, la tecnología e innovación, el medio ambiente y el cambio climático². Estas acciones se han llevado a cabo a través de proyectos, inversión o acciones de fomento de la cultura y la cooperación, por ejemplo, a través de los Institutos Cervantes, Alianzas Francesas, Asociaciones Humboldt; centros donde se enseña el idioma, pero a su vez constituyen espacios donde se promueve la cultura europea. Estos organismos comparten estos objetivos con acciones realizadas por agencias gubernamentales de cooperación internacional como: la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Agencia Italiana de Cooperación al Desarrollo (AICS), la Agencia Francesa al Desarrollo (AFD), entre otras. Así como también, a través de programas de financiamiento de estudios como Erasmus. Pero, sobre todo, la cultura de los países de la Unión Europea (entendida en un concepto amplio que incluye diversas actividades como, por ejemplo: artesanías, artes y audiovisual, en diferentes sectores económicos, por ejemplo: manufactura, servicios y comunicaciones³), su patrimonio histórico y sus “sitios culturales” (la infraestructura donde se experimenta la cultura, distinguiendo: los sitios históricos patrimoniales y la nueva in-

1 NYE, J. *Soft power: the origins and political progress of a concept*. *Palgrave Communications*. 2017, 3, 17008. [Fecha de consulta: 06/04/2022]. Disponible en: <https://doi.org/10.1057/palcomms.2017>.

2 PARLAMENTO EUROPEO. *Fichas técnicas sobre la Unión Europea. América Latina y el Caribe* [en línea]. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en: <https://www.europarl.europa.eu/factsheets/es/sheet/176/america-latina-y-el-caribe>.

3 IGUÁCEL GARCÍA, L. *Culture as soft power in the EU. A Thematic Analysis of Creative Europe as A Tool of Soft Power to Increase Europeanness*. Suecia: Lunds Universitet, 2022.

fraestructura cultural⁴) constituyen importantes fuentes de atracción.

China, por su parte, se ha convertido en un actor global en las últimas décadas. En apenas 30 años ha pasado a ser la segunda economía del mundo, la primera en términos de paridad de poder adquisitivo, superando, desde estas perspectivas, a EE. UU. en 2014; las perspectivas apuntan a que será la mayor economía del mundo en términos absolutos antes de 2030; es también la primera potencia comercial mundial; y, lo más importante, es el primer socio comercial de la mayoría de las naciones de su entorno y ahora de América Latina⁵.

Uno de los lugares donde el concepto de poder blando ha sido adoptado con más entusiasmo es justamente China. Alrededor de 2007, bajo el liderazgo del entonces presidente Hu Jintao, los funcionarios chinos de alto nivel comenzaron a incorporar el poder blando en sus discursos y publicaciones. Ese año, en el 17º Congreso Nacional del Partido Comunista Chino, Hu instó a los cuadros del partido a “estimular la creatividad cultural de toda la nación y mejorar la cultura como parte del poder blando de nuestro país”⁶. China ha preparado y presentado una estrategia directa y de largo alcance, y ha expandido sus acciones de poder blando a través de diversos mecanismos: el establecimiento de los Institutos Confucio, que permiten, a la vez, impartir el idioma, transmitir la cultura e identificar y re-

clutar potenciales becarios para las instituciones académicas chinas; la expansión de los medios de comunicación dirigidos a las audiencias hispano y luso-parlantes (particularmente de la agencia Xinhua y el canal televisivo en español CGTN)⁷; pero uno de sus proyectos estrella constituye la Iniciativa de la Franja y de la Ruta de la Seda, de proyección internacional y con importante impacto en América Latina.

II. RELACIONES UNIÓN EUROPEA - AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

La UE y América Latina y el Caribe (ALC) han sido socios cercanos durante mucho tiempo. Las dos regiones comparten valores que tienen que ver con la defensa y promoción de la democracia y el estado de derecho, la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales, así como también, el compromiso con el multilateralismo y el trabajo en conjunto, para lograr beneficios políticos, económicos y sociales mutuos⁸. Un hito importante en esta asociación constituyó el ingreso de España a la entonces llamada Comunidad Económica Europea (CEE) en 1986. Las relaciones en los ámbitos político, económico, cultural y social entre España y América Latina se intensificaron y profundizaron. En términos del entonces jefe del gobierno español, Felipe González argumentó que España serviría de puente para ayudar a Europa a ampliar sus mercados y ampliar sus inversiones en América Latina⁹.

4 *Ibid.*

5 GONZÁLEZ-ORÚS, J. M. El papel de España en la nueva ruta de la seda. En: José María BENEYTO, Enrique FANJUL. *El papel de España en la nueva ruta de la seda. Oportunidades, retos, recomendaciones*. Pamplona: Aranzadi, 2018.

6 NYE, J. Op. cit.

7 SERBIN, A. *Las relaciones entre China y América Latina: una revisión de estudios y tendencias más recientes (2010 - 2020)*. Managua: CRIES, 2022, pp. 9-12.

8 BEAUMONT, N. *EU-Latin American Relations: A Return to Multilateralism*. Bruselas: Institute of European Democrats, 2020.

9 PÉREZ, P. GONZÁLEZ, I. Tres décadas de relaciones entre América Latina y España (1990-2020): Síntesis de

En 1999, con la realización de la primera cumbre birregional en Río de Janeiro entre mandatarios de los países miembros de la UE y de Latinoamérica, se planteó una estrategia política de fortalecer la relación económica, con lo cual, desde entonces esta relación se ha ido readecuando. Por ejemplo, en 2009, cuando se consolidó el Servicio Europeo de Acción Exterior y se abrieron 139 delegaciones de rango diplomático por todo el mundo, fueron creados los cargos de Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y presidente del Consejo Europeo. También, fue reforzado el engranaje de la Política Exterior y de Seguridad y de la Política Europea de Seguridad y Defensa¹⁰, con lo cual, nació un solo actor con quien relacionarse en materia de asuntos exteriores.

En este mismo sentido de renovación política, desde 2017, tanto el Parlamento Europeo, como la Comisión Europea y el Consejo Europeo han manifestado su interés de fortalecer y dar más coherencia a los vínculos de la UE con ALC, a través de, una “asociación birregional más fuerte y modernizada” sobre todo en cuatro áreas: políticas, democracia, resiliencia y gobernanza global efectiva¹¹. De cara a los cambios geopolíticos que se están viviendo en el escenario global, como la

tensión entre Estados Unidos y China, el aumento de las relaciones económicas de China en ALC y los nuevos desafíos que enfrenta ALC producto de la pandemia del COVID y de la emergencia climática, la Unión Europea se ha replanteado su conexión con la región, a tal punto que, el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y vicepresidente de la Comisión, Josep Borrell, ha afirmado que la UE debería hacer balance de su accionar en materia de inversión en cooperación al desarrollo, que han moldeado su identidad global y definido sus conexiones políticas, sociales y económicas con el Sur Global¹². En este sentido, si bien el poder duro de la UE se está desarrollando (hecho que es visible en su asistencia militar a Ucrania) es vital que no descuide su poder blando donde tiene vasta experiencia y un claro valor añadido¹³.

La UE ha firmado acuerdos de libre comercio, asociación y acuerdos políticos y de cooperación con 27 de los 33 países de ALC¹⁴. Estos acuerdos sientan las bases sobre las cuales se forman las relaciones económicas entre las dos regiones. Hasta hace poco, la UE constituía el segundo mercado exportador para el conjunto de países de ALC. En la actualidad, ese lugar ha sido ocupado por China y en algunos países incluso constituye el pri-

las fortalezas y debilidades generadas. Propuestas de acción a futuro. *Revista iberoamericana de Filosofía, Política, Humanidades y Relaciones Internacionales*. 2023, N° 47. Disponible en: <https://dx.doi.org/10.12795/araucaria.2021.i47.23>.

¹⁰ OYARZÚN, L., La Unión Europea y Chile: particularidades y contenidos de una relación bilateral. En: MOLANO-CRUZ, G. *La Unión europea en América Latina y el Caribe. Lógicas y políticas de un actor global [en línea]*. Bogotá: Universidad Sergio Arboleda, 2015. [Fecha de consulta: 29/04/2023]. Disponible en: <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/55945.pdf>.

¹¹ TVEVAD, J. *The EU and Latin America and the Caribbean: towards a stronger partnership?* [en línea]. [Fecha de consulta: 30/04/2023]. Disponible en: [https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/IDAN/2020/639314/EXPO_IDA\(2020\)639314_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/IDAN/2020/639314/EXPO_IDA(2020)639314_EN.pdf).

¹² FATTIBENE, D. OLIVIE, I. SANTILLÁN, M. *La UE como actor global de desarrollo* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://media.realinstitutoelcano.org/wp-content/uploads/2022/07/ettg-elcano-laue-como-actor-global-de-desarrollo.pdf>.

¹³ *Ibid.*

¹⁴ FIERRO, L. Relaciones Económicas entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. *EU-LAC Policy Brief*. 2022, N° 3

mer mercado. Lo anterior, se puede corroborar al revisar las cifras de comercio entre las economías latinoamericanas y los países miembros de la UE, así, el comercio de bienes pasó de 258.846,56 millones de dólares en 2010 a 241.274,8 millones de dólares en 2020¹⁵. En lo que respecta al stock de inversión extranjera directa (IED) europea, este asciende a 758,000 millones euros, monto mayor que el total de la inversión europea en China, India, Japón y Rusia juntos¹⁶.

III. RELACIONES CHINA - AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

La relación entre China y ALC tiene también una historia de larga data. El primer acercamiento, que realizó el gigante asiático en términos de integración con la región, fue en el año 1960, cuando se conformó la Asociación de Amistad China-Latinoamericana y el Caribe (AACHILAC), con el objetivo de desarrollar lazos de amistad entre el pueblo chino y los pueblos de ALC, de fomentar intercambios y cooperación, así como el desarrollo común. Sin embargo, debido a la presión de Estados Unidos no fue posible avanzar en este camino, pese a que los contactos se desarrollaban con fluidez¹⁷.

Esta relación progresó a lo largo de las siguientes décadas, al mismo tiempo que, por su parte China seguía integrándose cada vez más al sistema internacional, a través de, su apertura externa y la captación de inversiones extranjeras, modificando su esquema de desarrollo; de tal manera que, cada vez, requería tanto de mayores insumos para abastecer su demanda interna,

como de mercados para su creciente producción.

De esta manera, desde inicios del año 2000, las relaciones de los países latinoamericanos y del Caribe con la República Popular China se han ido profundizando. Esto se ha visto reflejado en las frecuentes visitas de altos funcionarios chinos a la región. Las altas tasas de crecimiento de la economía asiática en el transcurso de las últimas décadas y la necesidad de cubrir las demandas de su creciente población han empujado a este país a buscar de forma masiva recursos y productos básicos provenientes de actividades primario-extractivas, que se han traducido en un exponencial incremento del intercambio comercial, así como también, lugares donde colocar sus florecientes empresas, con lo cual, se ha incrementa la inversión extranjera directa china. De esta forma, China considera actualmente a la región de ALC como estratégica, a tal punto que ha desarrollado una serie de políticas hacia la región.

Este acercamiento ha sido especialmente palpable en el ámbito comercial, donde, en el año 2013, el comercio total fue de USD 270.924 millones, siendo las exportaciones 92,911 millones de dólares, representando un porcentaje de 8.52% del mercado; mientras que las importaciones ascendieron a 178.013 millones de dólares, representando un porcentaje de mercado del 16.02%. Para el año 2020, el comercio total entre las partes ascendió a 309.995 millones de dólares; claramente se aprecia que el comercio se duplicó en 7 años. Las exportaciones sumaron 129.408 millones de dólares, mismas que para ese año representaron un porcentaje de mercado del 13,89%,

15 BANCO MUNDIAL. *World Integrated Trade Solution* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/country/by-country/startyear/LTST/endyear/LTST/tradeFlow/Export/indicator/XPRT-TRD-VL/partner/WLD/product/Total>.

16 FIERRO, L. Op. cit.

17 SHIXUE, J. A New Look at the Chinese Relations with Latin America. *Nueva Sociedad*. 2006, 203. [Fecha de consulta: 27/06/2022]. Disponible en: https://static.nuso.org/media/articles/downloads/3351_2.pdf.

Gráfico No. 1: Préstamos chinos a América Latina y el Caribe



Fuente y elaboración: Ray, Rebecca and Margaret Myers. “Chinese Loans to Latin America and the Caribbean Database,” Washington: Inter-American Dialogue, 2023.

es decir que las ventas a China se incrementaron un 40%; mientras que las importaciones fueron de 180.586 millones de dólares, representando un 20,68% del mercado¹⁸.

En 2013 con la introducción de la actual Iniciativa de la Franja y de la Ruta de la Seda (BRI por sus siglas en inglés), que involucra a 145 economías a nivel mundial y 22 a nivel latinoamericano, China ha desarrollado a lo largo del planeta alrededor de 2.970 proyectos (carreteras, puertos, puentes, líneas de ferrocarril, centrales energéticas, oleoductos y gasoductos)¹⁹. El porcentaje de exportaciones chinas a los países dentro de la iniciativa BRI creció de 29,23% en el año 2011 a 33,62% en el año 2017. A medida que estas exportaciones alcanzan y superan un tercio del total de las exportaciones chinas, cada año el

porcentaje correspondiente al resto del mundo va disminuyendo.

En término de inversiones, en el período de 2013-2022 los préstamos chinos para ALC, de instituciones financieras de desarrollo de China, como el Banco de Desarrollo de China (CDB) y el Banco de Exportación e Importación de China (Ex-Im Bank), a gobiernos y empresas estatales, ascendió a 70 mil millones de dólares (8% del total invertido en el mundo), ejecutando obras a través de 2.700 empresas financiadas por China que operan en toda la región, siendo los principales sectores: energía, infraestructura y transporte, y en menor medida: salud, sanidad e información y comunicación. Los principales países beneficiarios han sido: Venezuela, Brasil, Ecuador y Argentina²⁰, tal como se puede apreciar en el Gráfico

18 BANCO MUNDIAL. Op. cit.

19 SILK ROAD BRIEFING. *The Belt and Road Initiative* [en línea]. [Fecha de consulta: 09/02/2023]. Disponible en: <https://www.silkroadbriefing.com/the-belt-and-road-initiative.html#:~:text=How%20many%20projects%20are%20part,of%20about%20US%244%20trillion.>

20 MYERS, M. RAY, R. *Chinese Loans to Latin America and the Caribbean Database* [en línea]. [Fecha de consulta:

No. 1.

De otra parte, otro de los aspectos que denota el interés de China hacia la región, es la firma de Tratados de Libre Comercio con algunos de los países como: Chile, Perú, Costa Rica; y otros, que se encuentran en fases finales de tramitación, como por ejemplo el caso de Ecuador.

Todo lo anterior demuestra, no solo el interés de China en la región, sino también, las oportunidades que los países latinoamericanos pueden aprovechar. De acuerdo con el informe de inversiones del Green Finance & Development Center de la Universidad de Fudan en Shanghai, para el 2023, es posible un mayor repunte del compromiso chino en el BRI con la eliminación de las restricciones de viaje relacionadas con el COVID²¹. Se pueden esperar posibles compromisos futuros en cinco tipos de proyectos: fabricación en nuevas tecnologías (p. ej., baterías), infraestructura que facilita el comercio (incluidos oleoductos, carreteras), Tecnologías de la información y Comunicaciones (p. ej., centros de datos), acuerdos respaldados por recursos (p. ej., minería, petróleo, gas), y, alta visibilidad o proyectos estratégicos (por ejemplo, ferrocarril)²².

IV. ANÁLISIS

En el contexto actual, marcado por una dinámica del equilibrio de poder entre los principales actores globales como Estados Unidos, la Unión Europea y China, resulta interesante analizar cómo la Unión Europea ejerce su poder blando; poder que se puede manifestar a través de la pro-

moción de sus valores, cultura y ayuda externa. En este sentido, es importante examinar cómo la Unión Europea ha estado utilizando este enfoque en sus relaciones con América Latina y el Caribe (ALC).

Para analizar estos mecanismos, el marco teórico que guiará este trabajo es el equilibrio del poder que ejercen por un lado el bloque europeo y por otro China sobre la región latinoamericana, en el marco del concepto de poder blando. Este poder blando, corresponde al poder de atracción para lograr objetivos políticos a través del atractivo más que del uso de medios económicos o militares. Esta capacidad resulta de recursos intangibles como la cultura: valores e ideas²³. La cultura, la identidad, las normas y valores existentes, pueden ser una gran fuente e instrumento de poder blando. Pues, cuando son reconocidas por audiencias externas, es más probable que respondan positivamente a los atractivos de un país²⁴.

4.1 EL PODER BLANDO DE LA UNIÓN EUROPEA

La UE tiene amplia experiencia en acciones de “*softpower*” tales como la ayuda humanitaria, el mantenimiento de la paz, el comercio internacional y la reconstrucción y asistencia para el desarrollo. Adicionalmente, cuenta con un patrimonio cultural que constituye uno de los activos más atractivos que posee, y que anualmente atrae una importante cantidad de turismo. Así

10/05/2023]. Disponible en: https://www.thedialogue.org/map_list/.

21 NEDOPIL, CHRISTOPH. *China Belt and Road Initiative (BRI) Investment Report 2022*. Shanghai: Green Finance & Development Center, FISF Fudan University, Shanghai, 2023.

22 *Ibid.*

23 *Ibid.*

24 SCHUSTER, B. *Corporate stimulus for european cross-border cultural initiatives: an integrated, intersectoral cultural approach to strengthen EU soft power*. Brussels: Institute of European Democrats, 2020.

también, a través de sus centros de enseñanza del idioma, como los Institutos Cervantes, las Alianzas Francesas y los Institutos Goethe, da a conocer la lengua, pero también la cultura de los países miembros, a lo largo del planeta. Otro de los ámbitos en los que transmite su poder blando es mediante las agencias de cooperación internacional como son: la *Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)*, la Agencia Italiana de Cooperación al Desarrollo (AICS), la Agencia Francesa al Desarrollo (AFD), entre otras, instituciones creadas con el objetivo de apoyar el desarrollo de los países a través de la erradicación de la pobreza y la reducción de las desigualdades, de la promoción de los derechos humanos y la igualdad de género, y del apoyo a la democracia liberal y la construcción del Estado de derecho.

A nivel político, se consideran como acciones de poder blando a las Cumbres de jefes de Estado, reuniones entre mandatarios de diferentes países de [Latinoamérica](#), el [Caribe](#) y la [Unión Europea](#), mismas que se celebran desde 1999, en las cuales, se revisan temas en materia de cohesión económica, combate a la pobreza, equidad y justicia social. Desde entonces, se han realizado 8 cumbres; la última de las cuales se realizó en el año 2015. Producto de estas reuniones se han conformado instituciones como, por ejemplo, la Fundación EU-LAC, destinada a reforzar la relación bilateral²⁵.

Así, a través de estrategias de poder blando,

la UE se posiciona como exportadora de democracia y de derechos humanos, pero, además, quiere posicionarse en la geopolítica regional por la vía bilateral y multilateral mediante la red de Acuerdos de Asociación y Comercio, en particular con Chile, México, Colombia, Ecuador y Perú. También, trabaja de cerca con organismos multilaterales como el MERCOSUR y el Acuerdo de Asociación UE-América Central²⁶.

En términos de Comerma e Iguácel, quienes han estudiado el poder blando europeo, la UE es débil al momento de la implementación real de la política exterior, la cual está altamente restringida por las fuerzas centrípetas provenientes de intereses nacionales divergentes, por un lado, y un ecosistema internacional que cambia rápidamente con una proliferación creciente de partes interesadas relevantes y un dinamismo creciente en el equilibrio de poder no solo entre los estados, sino también entre el estado y actores no estatales, por el otro²⁷.

Las políticas de relaciones exteriores de la UE se corresponden con los valores y principios que subyacen al proceso de integración. Estas políticas incluyen principios básicos como: la paz, la democracia y los derechos humanos; además se ha conceptualizado ideas en torno a la economía social de mercado, la seguridad y justicia, entre otras; y normas de procedimiento basadas en reglas, como la buena gobernanza y la creación de instituciones. En torno a esto, la UE está dando forma a lo que se considera dentro de las relacio-

25 PARLAMENTO EUROPEO, *Cumbres EU - CELAC* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://www.europarl.europa.eu/eurolat/es/eu-latin-america/celac-eu-summits>.

26 FERNÁNDEZ, A. TIRADO, A. et al. *La Unión Europea en la disputa por América Latina y el Caribe* [en línea]. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en: <https://www.celag.org/la-union-europea-en-la-disputa-por-america-latina-y-elcaribe/>.

27 COMERMA, L. *CAN THE EU'S SOFT POWER COUNTER CHINA'S HARD LINE? Comparison of the two power's international response to the COVID-19 crisis*. Brussels: Research Paper, Institute of European Democrats, 2020, p.10.

nes internacionales como la fuerza de las ideas²⁸.

La capacidad que tiene la UE para difundir sus normas, y, por tanto, decidir lo que es normal en política internacional, es decisivo por el impacto del poder blando normativo de la UE. Este carácter normativo es crucial a la hora de legitimar el poder blando, que solo puede ser eficaz si se comunica tanto a audiencias internas como externas. Por lo tanto, el punto fuerte de la UE en el poder normativo proviene de su capacidad para moldear las percepciones de otros actores del contenido cognitivo apropiado de la política internacional²⁹.

Sin embargo, de acuerdo con un estudio realizado por el Real Instituto Elcano, en los últimos años, la UE ha ido desinvirtiendo en sus relaciones con ALC. La región ya no se encuentra entre las prioridades de cooperación al desarrollo de la UE, lo que se puede demostrar a través del análisis de los montos destinados por su iniciativa Global Gateway³⁰. La nueva estrategia europea Global Gateway tiene por objeto promover vínculos inteligentes, limpios y seguros en los sectores digitales, de la energía y del transporte, además de reforzar los sistemas de salud, educación e investigación en todo el mundo; para lo cual, pretende movilizar hasta 300,000 millones de euros³¹, sin embargo, en la reciente visita de la Presidenta de la Comisión Europea (Ursula Von der Leyen) a

Latinoamérica, declaró que se invertirá apenas 10.000 millones de euros a la región Latinoamericana³². Adicionalmente, múltiples Estados miembros han ido cerrando paulatinamente sus agencias de desarrollo en los países latinoamericanos, generando una sensación de desvinculación con la región. Con este contexto, no cuesta entender cómo el acercamiento que viene teniendo la UE a ALC es una forma de frenar el avance de China en la región.

De acuerdo con el Informe Elcano de Presencia Global, que mide la proyección real de los países fuera de sus fronteras en los ámbitos económico, político y social, la UE registró un valor de índice de presencia global de 3.377 puntos en 2021, muy superior al de China (1.365). Sin embargo, entre 2020 y 2021, la presencia global de la UE disminuyó en 300 puntos, mientras que la proyección exterior de China aumenta en 62³³.

4.2 EL PODER BLANDO CHINO

En términos de Nye, China ha desarrollado una estrategia inteligente al acompañar su ascenso económico con poder blando, en vez de poder duro. En 2007, en el 17º Congreso del Partido Comunista Chino el presidente chino Hu Jintao insiste en la necesidad de invertir más en su poder blando, política que ha sido emulada por el actual presidente Xi Jinping. China ha sabido

28 IGUÁCEL GARCÍA, L. Op. cit.

29 *Ibid.*

30 FATTIBENE, D. OLIVIE, I. SANTILLÁN, M. Op. cit.

31 COMISIÓN EUROPEA, *Statement by President von der Leyen on the occasion of the launch of the Partnership for Global Infrastructure and Investment at the G7 Leaders' Summit* [en línea]. [Fecha de consulta: 02/12/2022]. Disponible en: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/statement_22_4122.

32 SAHUQUILLO, M. La UE apuntala su ofensiva diplomática en América Latina para recuperar terreno frente a China. *El País*. 2023. [Fecha de consulta: 18/06/2023]. Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2023-06-19/la-ue-apuntala-suofensiva-diplomatica-en-america-latina-para-recuperar-terreno-frente-a-china.html>.

33 OLIVIE, I., SANTOS, M. Informe Elcano de Presencia Global 2022. *Real Instituto Elcano*. 2022. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en: <https://www.realinstitutoelcano.org/informes/informe-elcano-de-presencia-global-2022/>.

conjugar su estrategia de poder blando, con su impresionante crecimiento económico; el haber sacado a cientos de millones de personas de la pobreza, y el atractivo de su cultura tradicional han sido importantes fuentes de atracción³⁴.

China tiene una estrategia política clara y consistente hacia la región, que se ve plasmada en parte, en el Libro Blanco sobre la Política de China hacia ALC. Esta estrategia se instrumenta a través de varios mecanismos de política, económicos, sociales y culturales, tanto bilaterales como multilaterales, entre los que sobresale el Foro China - CELAC, a través del cual, se está desarrollando su proyecto más ambicioso: la Iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda, que autores como Fornes y Méndez catalogan como un primer hito³⁵. De acuerdo a los mismos autores, un segundo hito fue el anuncio del presidente Xi Jinping en la primera Cumbre de Líderes de China y América Latina y el Caribe de 2014, del plan para el período 2015-2019, conocido como “1 + 3 + 6”, en el que “1” significa “un plan” para los países de China y ALC, “3” significa “tres motores”: el desarrollo de la cooperación basada en comercio, inversión y finanzas; y, “6” significa los “seis campos” de la industria: energía y recursos, construcción de infraestructura, agricultura, manufactura, innovación científica y tecnológica y tecnologías de la información³⁶.

El tercer hito diplomático importante fue la adopción del Plan de Cooperación China-CELAC

2015-2019, propuesto en 13 áreas temáticas “que abarcan política, seguridad, comercio, inversión, finanzas, infraestructura, energía, recursos, industria, agricultura, ciencia e intercambio entre pueblos”³⁷. El cuarto hito fue la publicación del segundo Libro Blanco, que presentaba el plan hasta el 2020, incluyendo una concentración continua en los recursos naturales y la energía, pero complementada con inversiones upstream y downstream para crear cadenas de suministro en industrias relacionadas³⁸. Esto resalta no solo la importancia que China le está prestando a la región, sino también que, dicha relación se vislumbra como una relación a largo plazo.

Finalmente, el último hito se refleja en el nuevo plan de acción conjunto de China y los países de la CELAC, para el periodo 2022 -2024 esbozado en la última reunión ministerial del foro China - CELAC; entre las actividades el país asiático se compromete a abrir más institutos Confucio para la enseñanza del mandarín, ofreció apoyo para incorporar el mandarín en los currículos nacionales de educación, además de 5,000 becas gubernamentales y 3,000 plazas de formación en China³⁹.

El *softpower* de China, en el cual se reflejan los tres aspectos que según Joseph Nye Jr. componen el concepto: cultura, política exterior y valores políticos, es aplicado en América Latina y El Caribe a través de los cinco hitos previamente señalados⁴⁰.

34 NYE, J. Op. cit.

35 FORNES, G. MENDEZ, A. *The China-Latin America Axis. Emerging Markets and their Role in an Increasingly Globalised World*. Londres: Palgrave Macmillan, 2018.

36 *Ibid.* p. 4.

37 *Ibid.* p.3.

38 *Ibid.* p.4

39 MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHINA. *Plan de acción conjunto China - CELAC (2022-2024)* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/07/2023]. Disponible en: https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/wjbxw/202112/t20211207_10463459.html.

40 VENANCIO, M. 2018. *The Belt and Road Initiative and its Global Geopolitical Implications*. Trabajo de Fin de Spanish Journal of Legislative Studies. 2023. Page 11

Tabla No.1: Acciones de poder blando ejercidas por la Unión Europea y China en su interacción con América Latina y el Caribe

Ámbito	Acciones de poder blando Unión Europea	Acciones de poder blando China
Cultural	Patrimonio, centros de enseñanza del idioma (Institutos Cervantes, Alianza Francesa 832, Asociaciones Humboldt)	Patrimonio + 500 Institutos Confucio en el mundo 36 ALC Cadenas de noticias: CGTN (transmite en 6 idiomas distintos), Xinhua.
Cooperación	AECID, AFD, GIZ, FIADs	Ministerio de Comercio (MOFCOM) préstamos y subvenciones a través de Bancos Estatales. 2018 inauguró Agencia de Cooperación para el Desarrollo Internacional.
Político - Diplomático	8 Cumbres de Jefes de Estado entre 1999 y 2015. Próxima 2023	Cumbres de jefes de Estado 2014 Reunión presidentes 2015 Reunión Ministerial 2018 Reunión Ministerial 2021 Reunión Ministerial La política del “Mundo Armonioso” se sustenta en cinco elementos, que son: (i) una estrategia ganar-ganar (<i>win-win</i>), (ii) desarrollo pacífico, (iii) respeto a la diversidad, (iv) cooperación y coordinación y (v) coexistencia pacífica Visitas presidente Xi Jinping
Comercio e Inversión	27 de los 33 países de ALC Comercio total 2010: 258.846,56 millones de dólares 2020: 241.274,8 millones dólares Inversión 253 mil millones euros 2017 795 mil millones euros 2019	22 países BRI Comercio total 2013: USD 270,924 millones 2020: 309, 995 millones de dólares Inversión Entre 2013 y 2022 BDC otorgó créditos por un valor de 97.9 mil millones de dólares a gobiernos de ALC y a empresas estatales

Fuente: LAFONTAINE, R., XINTANG, S. *Labor de los Institutos Confucio en América Latina*, Santiago: CRICAL. PARLAMENTO EUROPEO, Cumbres EU - CELAC. BANCO MUNDIAL, Solución Comercial Integrada Mundial (WITS) Latin America & Caribbean Trade. FIERRO, L. *Relaciones Económicas entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe*, EU-LAC Policy Brief N° 3. Hamburg: EU-LAC Foundation.

V. COMPARACIÓN Y REFLEXIONES FINALES

Luego de revisar las acciones de poder blando que han venido ejerciendo tanto la Unión Europea como China en su interacción con las economías latinoamericanas, se ha elaborado una tabla en la que se detallan las acciones de poder blando aplicadas tanto por el bloque europeo como por China.

Se han seleccionado 4 ámbitos, cultural, cooperación, político y económico (dentro del cual se han considerado comercio e inversión). Considerando las acciones detalladas en la tabla anterior como acciones de poder blando, al compararlas, la UE le lleva ventaja a China en términos de centros de enseñanza del idioma. Estos centros europeos llevan más tiempo que los Centros Confucio transmitiendo no solo idiomas, sino también, la cultura; por ejemplo, en Argentina se fundó la primera Alianza Francesa en el año de 1893 y en la actualidad cuenta con 48 centros solo en Argentina⁴¹, mientras que China apenas ha abierto 36 centros Confucio a nivel latinoamericano⁴². Cabe destacar que China realiza una importante difusión de su accionar tanto nacional como en el mundo a través de sus agencias de noticias CGTN (transmite en 6 idiomas distintos) y Xinhua.

En términos de cooperación, los países de la UE han colaborado en Latinoamérica desde hace más de 30 años en términos de Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) con desembolsos netos de créditos y donaciones⁴³. En el año 2022, de acuerdo con datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), entre los principales donantes a nivel mundial se encontraban, Alemania, Francia, Países Bajos, Italia, España, mismos que donaron alrededor de 72,000 millones de dólares, a nivel mundial, en ese año⁴⁴. No se dispone de estadísticas como las presentadas por la OCDE solo se conoce que en julio de 2014, el Presidente Xi Jinping, en la Reunión de Líderes chinos y Latinoamericanos, anunció un paquete de arreglos de financiación de China para América Latina y el Caribe que sumaban 35 mil millones de dólares y estaba compuesto por 3 partes, Créditos Preferenciales de 10 mil millones de dólares, el Crédito Especial China y América Latina para la Infraestructura de 20 mil millones de dólares y el Fondo de Cooperación China-América Latina y el Caribe de 5 mil millones de dólares⁴⁵. De acuerdo con la investigación realizada por la Universidad de Boston, los préstamos canalizados a través de sus Bancos de Política y de Desarrollo, en el período de 2013-2022 el financiamiento ascendió 70 mil millones de dólares (8% del total invertido en el mundo⁴⁶).

Grado. Barcelona: Universidad Autónoma de Barcelona.

41 ALIANZA FRANCESA. *Información de Centros en Argentina* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/06/2023]. Disponible en: <https://afrosario.org.ar/laalianza/#/>.

42 LAFONTAINE, R., XINTANG, S. *Labor de los Institutos Confucio en América Latina* [en línea]. [Fecha de consulta: 29/06/2023]. Disponible en: https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/sesion_2._sun_xintang3.pdf.

43 AOD emitida por los países del Comité de Ayuda al Desarrollo (CAD)

44 FOCUS 20230. *Sensible aumento de la ayuda oficial para el desarrollo en 2022* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/06/2023]. Disponible en: <https://focus2030.org/Sensible-aumento-de-la-Ayuda-Oficial-para-el-Desarrollo-en-2022#:~:text=La%20AOD%20emitida%20por%20los,que%20jam%C3%A1s%20se%20haya%20observado>.

45 MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHINA. *ABC sobre el Foro China-CELAC* [en línea]. P. 26. [Fecha de consulta: 11/05/2023]. Disponible en: http://www.chinacelacforum.org/esp/ltjj_2/201612/P020210828089826734396.pdf.

46 MYERS, M. RAY, R. Op. cit.

A nivel político - diplomático, la asociación de las economías latinoamericanas tanto con la UE como de China es a través del grupo CELAC⁴⁷, reuniones realizadas entre los mandatarios de 33 países de [Latinoamérica. Como se puede apreciar en la Tabla No.1](#), de la información que ha sido posible recabar, con la UE se han desarrollado 8 cumbres mientras que con China 4, con la particularidad que las reuniones con China comenzaron justo cuando dejaron de realizarse las reuniones con la UE, en 2014, y desde entonces las reuniones con China han sido bastantes regulares, mientras que con la UE no se habían realizado desde 2015, con lo cual, se puede afirmar que en este ámbito el país asiático ha tomado la delantera.

En la esfera del comercio internacional es en la que sí se puede afirmar que la UE está perdiendo espacios en su relación con ALC. Como se citó previamente, el comercio de bienes entre la región latinoamericana y la UE pasó de 258.846,56 millones de dólares en 2010 a 241.274,8 millones de dólares en 2020⁴⁸, en vez de incrementar descendió, mientras que con China se duplicó en el período de 2013 a 2020⁴⁹.

Luego de revisar y analizar las acciones de poder blando tanto de la UE como de China en su vinculación con ALC, queda claro que la UE le ha llevado ventaja, sin embargo de lo anterior, cabe destacar que China ha sabido entender muy bien el uso del poder blando y lo ha venido aplicando desde inicios del siglo XXI en las acciones que fueron revisadas previamente, con lo cual, se puede afirmar que el bloque europeo ha ido cediendo terreno y que el gigante asiático ha ido

aprovechando y ocupando. Lo anterior, ha sido corroborado además en las declaraciones del alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, que ha afirmado que la Unión debería hacer balance de su accionar en materia de inversión en cooperación al desarrollo y potenciar su poder blando. Así también, la UE debe identificar las prioridades de la región latinoamericana y apuntalarlas a través de su nueva estrategia Global Gateway; además, revertir esa tendencia a perder presencia global según lo ha señalado en su Informe el Real Instituto Elcano. Por lo tanto, estos hallazgos constituyen una alerta a ser tomada en cuenta como una oportunidad a trabajar por parte de la UE.

Algunos de los ámbitos que la UE debe fortalecer tienen que ver sobre todo con la agenda comercial, es recomendable intensificar el diálogo político a la vez que modernizar la red de acuerdos comerciales y de asociación que ya disponen entre UE y ALC, así como también, revisar las trabas que impiden que se cierre el acuerdo con el MERCOSUR. De acuerdo con un estudio del Banco Interamericano de Desarrollo, ALC tiene muchas necesidades, por ejemplo en infraestructura, requiere invertir 2.220.736 millones de dólares⁵⁰ en los sectores de agua y saneamiento, energía, transporte y telecomunicaciones para expandir y mantener la infraestructura necesaria para cumplir con los ODS, con lo cual, la iniciativa Global Gateway constituye una herramienta a aprovechar; y por último, pero no menos importante buscar alianzas en torno a la revolución digital, el desarrollo económico y el cambio climático, requerimientos básicos en el siglo XXI.

47 COMUNIDAD DE ESTADOS LATINOAMERICANOS Y CARIBEÑOS (CELAC). Mecanismo intergubernamental de diálogo y concertación política. Su membresía incluye a los treinta y tres (33) países de América Latina y el Caribe.

48 BANCO MUNDIAL. Op. cit.

49 *Ibíd.*

50 BRICHETTI, J. et al. *La brecha de infraestructura en América Latina y el Caribe: estimación de las necesidades de inversión hasta 2030 para progresar hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible*. Washington: BID, 2021, p. IV.

BIBLIOGRAFÍA

ALIANZA FRANCESA. *Información de Centros en Argentina* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/06/2023]. Disponible en: <https://afrosario.org.ar/laalianza/#/>.

BANCO MUNDIAL. *World Integrated Trade Solution* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://wits.worldbank.org/CountryProfile/en/country/by-country/startyear/LTST/endyear/LTST/tradeFlow/Export/indicator/XPRT-TRD-VL/partner/WLD/product/Total>.

BEAUMONT, N. *EU and Latin American Relations: A Return to Multilateralism*. Bruselas: Institute of European Democrats, 2020.

BRICHETTI, J. et al. *La brecha de infraestructura en América Latina y el Caribe: estimación de las necesidades de inversión hasta 2030 para progresar hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible*. Washington: BID, 2021, p. IV.

COMERMA, L. *CAN THE EU'S SOFT POWER COUNTER CHINA'S HARD LINE? Comparison of the two power's international response to the COVID-19 crisis*. Brussels: Research Paper, Institute of European Democrats, 2020, p.10.

COMISIÓN EUROPEA, *Statement by President von der Leyen on the occasion of the launch of the Partnership for Global Infrastructure and Investment at the G7 Leaders' Summit* [en línea]. [Fecha de consulta: 02/12/2022]. Disponible en: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/statement_22_4122.

FATTIBENE, D. OLIVIE, I. SANTILLÁN, M. *La UE como actor global de desarrollo* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://media.realinstitutoelcano.org/wp-content/uploads/2022/07/ettg-elcano-laue-como-actor-global-de-desarrollo.pdf>.

FERNÁNDEZ, A., TIRADO, A. et al. CELAG. *La Unión Europea en la disputa por América Latina y el Caribe*. [en línea]. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en: <https://www.celag.org/la-union-europea-en-la-disputa-por-america-latina-y-elcaribe/>.

FIERRO, L. *Relaciones Económicas entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. EU-LAC Policy Brief*. 2022, N° 3. .

FOCUS 20230, *Sensible aumento de la ayuda oficial para el desarrollo en 2022* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/06/2023]. Disponible en: <https://focus2030.org/Sensible-aumento-de-la-Ayuda-Oficial-para-el-Desarrollo-en-2022#:~:text=La%20AOD%20emitida%20por%20los,que%20jam%C3%A1s%20se%20haya%20observado>.

FORNES, G. MENDEZ, A. *The China-Latin America Axis. Emerging Markets and their Role in an Increasingly Globalised World*. Londres: Palgrave Macmillan, 2018.

GONZÁLEZ-ORÚS, J. M. *El papel de España en la nueva ruta de la seda*. En: José María BENEYTO, Enrique FANJUL. *El papel de España en la nueva ruta de la seda. Oportunidades, retos, recomendaciones*. Pamplona: Aranzadi, 2018.

IGUÁCEL GARCÍA, L. *Culture as soft power in the EU. A Thematic Analysis of Creative Europe as A Tool of Soft Power to Increase Europeanness*.

Suecia: Lunds Universitet, 2022.

LAFONTAINE, R., XINTANG, S. *Labor de los Institutos Confucio en América Latina* [en línea]. [Fecha de consulta: 29/06/2023]. Disponible en: https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/sesion_2._sun_xintang3.pdf.

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHINA. *ABC sobre el Foro China-CELAC* [en línea]. [Fecha de consulta: 11/05/2023]. P. 26. Disponible en: http://www.chinacelacforum.org/esp/ltjj_2/201612/P020210828089826734396.pdf.

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHINA. *Plan de acción conjunto China - CELAC (2022-2024)* [en línea]. [Fecha de consulta: 03/07/2023]. Disponible en: https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/wjbxw/202112/t20211207_10463459.html.

MYERS, M. RAY, R. *Chinese Loans to Latin America and the Caribbean Database* [en línea]. [Fecha de consulta: 10/05/2023]. Disponible en: https://www.thedialogue.org/map_list/.

NEDOPIL, CHRISTOPH. *China Belt and Road Initiative (BRI) Investment Report 2022*. Shanghai: Green Finance & Development Center, FISF Fudan University, Shanghai, 2023.

NYE, J. Soft power: the origins and political progress of a concept. *Palgrave Communications*. 2017, 3, 17008. [Fecha de consulta: 06/04/2022]. Disponible en: <https://doi.org/10.1057/palcomms.2017>.

OLIVIÉ, I., SANTOS, M. Informe Elcano de Presencia Global 2022. *Real Instituto Elcano*. 2022. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en:

<https://www.realinstitutoelcano.org/informes/informe-elcano-de-presencia-global-2022/>.

OYARZÚN, L., La Unión Europea y Chile: particularidades y contenidos de una relación bilateral. En: MOLANO-CRUZ, G. *La Unión europea en América Latina y el Caribe. Lógicas y políticas de un actor global* [en línea]. Bogotá: Universidad Sergio Arboleda, 2015. [Fecha de consulta: 29/04/2023]. Disponible en: <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/55945.pdf>.

PARLAMENTO EUROPEO, *Cumbres EU - CELAC* [en línea]. [Fecha de consulta: 27/06/2023]. Disponible en: <https://www.europarl.europa.eu/eurolat/es/eu-latin-america/celac-eu-summits>.

PARLAMENTO EUROPEO. *Fichas técnicas sobre la Unión Europea. América Latina y el Caribe* [en línea]. [Fecha de consulta: 28/06/2023]. Disponible en: <https://www.europarl.europa.eu/factsheets/es/sheet/176/america-latina-y-el-caribe>.

PÉREZ, P. GONZÁLEZ, I. Tres décadas de relaciones entre América Latina y España (1990-2020): Síntesis de las fortalezas y debilidades generadas. Propuestas de acción a futuro. *Revista iberoamericana de Filosofía, Política, Humanidades y Relaciones Internacionales*. 2023, N° 47. Disponible en: <https://dx.doi.org/10.12795/araucaria.2021.i47.23>.

SAHUQUILLO, M. La UE apuntala su ofensiva diplomática en América Latina para recuperar terreno frente a China. *El País*. 2023. [Fecha de consulta: 18/06/2023]. Disponible en: <https://el-pais.com/internacional/2023-06-19/la-ue-apuntala-suofensiva-diplomatica-en-america-latina-para-recuperar-terreno-frente-a-china.html>

SCHUSTER, B. *Corporate stimulus for europe-*

an cross-border cultural initiatives: an integrated, intersectoral cultural approach to strengthen EU soft power. Brussels: Institute of European Democrats, 2020.

SERBIN, A. *Las relaciones entre China y América Latina: una revisión de estudios y tendencias más recientes (2010 - 2020).* Managua: CRIES, 2022, pp. 9-12.

SHIXUE, J. A New Look at the Chinese Relations with Latin America. *Nueva Sociedad.* 2006, 203. [Fecha de consulta: 27/06/2022]. Disponible en: https://static.nuso.org/media/articles/downloads/3351_2.pdf.

SILK ROAD BRIEFING. *The Belt and Road Initiative* [en línea]. [Fecha de consulta: 09/02/2023]. Disponible en: <https://www.silkroadbriefing.com/the-belt-and-road-initiative.html#:~:text=How%20many%20projects%20are%20part,of%20about%20US%24%20trillion>.

TVEVAD, J. *The EU and Latin America and the Caribbean: towards a stronger partnership?* [en línea]. [Fecha de consulta: 30/04/2023]. Disponible en: [https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/IDAN/2020/639314/EXPO_IDA\(2020\)639314_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/IDAN/2020/639314/EXPO_IDA(2020)639314_EN.pdf).

VENANCIO, M. 2018. *The Belt and Road Initiative and its Global Geopolitical Implications.* Trabajo de Fin de Grado. Barcelona: Universidad Autónoma de Barcelona.